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“快递小哥”在路上

主持人：我们请一线快递员向大家介绍一下自
己的工作状况。

孙学鑫：我每天早上8点上班，晚上8点20分
下班，中间有休息时间，8小时左右，一天收派件百
余件。虽然奔波在路上，但这是一份让我自豪的工
作——客户很快乐地收取快件时，我也觉得很快
乐，因为客户的快乐是我带给他（她）的。

李雪梅：我是一名国际快件做件员，工作时间
晚九早六，平均每人每天包装上千个国际邮件。工

作虽然辛苦，但工资待遇我很满意。
主持人：请李主席介绍一下顺丰职工的素质、

来源、数量等状况。
李小丁：我们按照工作性质划分了一、二、三线

岗位。一线岗位是收派员，占比60%；二线岗位是
中转服务、客服等人员，占比30%；三线岗位是管理
人员。一线“快递小哥”大部分为高中和中专学历，
年龄在25-35岁之间，吃苦耐劳是基本素质。一线
快递员的学历在不断提升，甚至有本科生加入。
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工会工会 始终伴身边

2月24日上午，“顺丰控股”在深交所上市，顺丰快递员、客服、货机
机长代表和总裁王卫一起上台敲钟。成立于1993年3月的顺丰，总部
设在深圳福田，是国内领先的快递物流综合服务提供商。截至目前，顺
丰自有员工约12.4万人。本次“工报圆桌”走进顺丰，倾听员工如何在
工会的服务和关爱下茁壮成长；了解顺丰工会如何在职工中形成“工会
关爱在身边”的良好氛围。
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吃苦耐劳是“快递小哥”的基本素质 多举措让“快递哥”
感受到工会在身边

主持人：福田区总工会以
快递行业为重点，创新工会组
织体系、管理机制和运行模式，
涌现了顺丰公司工会等一批典
型、先进企业工会，请区总工会
给我们介绍一下经验吧。

郭晶莹：福田区现有快递
行业企业（含总部不在福田的
子公司、网点）33家，其中独立
建会15家，工联会覆盖18家，
建会率100%。针对快递行业
特点，福田区总工会从多方面
着手让每一位“快递哥”切实感
受到工会在身边。

首先，开通微信公众号，建
设网上工会，实现工会组织、工
会工作、职工维权、职工服务线
上线下融合。

其次，继续开展职工“心理
援助行动”，提升职工心理调适
能力，开展面向快递行业的
EAP（员工帮助计划）项目培
训，打造深受“快递哥”欢迎的
心理健康服务品牌。

第三，在快递行业中继续新
建和升级改造一批职工书屋、职
工书吧。继续加强工会大食堂
建设，在工会大食堂叠加其他便
民社会服务，建设“工会大食堂”
升级版“职工服务中心”。

第四，建设劳资争议外部
沟通调处工作机制，成立“工人
律师团”和维权热线，为“快递
哥”提供法律咨询和法律援助。

第五，整合提升福田区总
工会困难救助工作，统一救助
标准，加大救助力度，对接政
府、社会、企业帮扶救助体系，
扩大帮扶救助覆盖面。

主持人：工会如何针对快递业的行业特点，提
供个性化、精准化服务？

辛少强：每年集团工会都召开全网工会工作会
议，在会上作上年度总结和本年度规划，地区工会
主席根据年度规划结合工会经费预算制定具体的
工作目标。再通过月度回顾，完善总结工作计划。

今年，结合工会“成就幸福劳动者”的使命，我
们创新了工作内容。首先，加大深圳区工会文工团
建设，组织有才艺的同事走基层，目前已有多个网
点申请慰问演出。其次，设立周工会代表活动日，
每周二号召全体工会代表收集员工声音，反馈至地
区工会转交相关职能部门解决。目前活动开展三
周，受理40单反馈，已解决35单，受到广大员工的
好评。第三，组织基层趣味活动缓解员工压力。

李小丁：目前顺丰工会有专干192人，服务顺

丰全网员工。我们创新建立了工会代表制度，发展
了工会代表（义工）近12000人。这些义工由选举
产生，帮助工会服务基层员工，他们都是自愿服务、
无报酬的。工会代表是顺丰工会做好工会工作的
最基本保障，同时也是基层管理者的“后备军”。

在工会精准化服务方面，我们加大了职工权益
保护、女职工劳动保护力度，组建了5条员工关怀
热线，员工通过热线可以咨询和投诉。去年，集团
工会接到22246个热线电话，解决率达94%。另外，
工会建立了企业定期工资集体协商制度，参与了员
工规章制度的制定。

在个性化服务方面，我们针对地域特点开展服
务。比如冬天给北方的一线员工织了两千多条围
巾；鄂西地区工会举办了“一口锅，一家人”活动，业
务高峰期和冬季每天聚餐，增强员工的凝聚力。

主持人：“快递小哥”是怎样与工会结缘的？
李雪梅：入职时，我在新员工工会知识培训课

上了解到公司的工会组织。加入工会后，经常参与
工会在分部组织的活动。顺丰工会对职工的服务
和关怀很多，对女职工的关怀更多，如妇女节组织
女员工活动，哺乳妈妈有母婴活动室。入职两年
来，我感觉工会就像一个大家庭。

孙学鑫：我入职顺丰已经12年了，得到工会的
关怀和帮助很多。我妻子去年得了重疾，多亏工会
组织我们团购了家属重疾险，理赔材料递交后很快

就拿到了20万的保险金。妻子出院后，工会多次
探望，还送来了1000元家属重疾慰问金。

郭自勇：我是一名一线快递员，也是分点部的
工会代表，为一线的兄弟服务。我跟大家做着一样
的工作，他们的苦和累，在外面所受的委屈，我都感
同身受，我将他们的事情当作自己的事情去解决。

陈立国：我觉得工会是架在员工和企业之间的桥
梁。一线员工大多在分点部，公司的发展和新业务的
开发很多员工不能第一时间了解，我们作为分点部的
工会代表需要传递信息，加强二者的联系和沟通。

工会就像一个大家庭

12000名工会代表拓展工会服务触角
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